

REDACTORES

Sección política y literaria

Manuel González Z.

Sección social y literaria

Claudio González Rucavado

Sección científica

Enrique Jiménez N.

EL PAÍS

SUSCRIPCIÓN:
Al mes. ₡ 1.00
Número suelto. . . 5 cts.

Colaboración
solicitada y pagada.

ANUNCIOS:
Precios convencionales.

ADMINISTRACIÓN:
Calle Central Norte, 117
Castilla n.º 158

Diario liberal é independiente

Director y editor responsable: MANUEL GONZALEZ Z.

AÑO I

San José, 25 de Septiembre de 1901

Número 193

Número Literario

El manto de la Virgen

Lo ví ayer noche, en una tienda del centro de Madrid, llenando el hueco de dos escaparates. Obra de seda, oro y pedrería, semejava, bajo los rayos de las lámparas eléctricas, un trozo de sol. A manera de haces luminosos esparcidos sobre una nube, destacábanse los áureos hilos en el fondo de raso; despedía el aljófar sembrado entre ellos, reflejos de nácar; recreábanse los ojos ante las artísticas combinaciones del dibujo, y contemplaban con asombro la marcha del bordado, que espumeando sobre el cuello, como corriente detenida, lo salvaban con tumultuosos giros, para extenderse luego en manojos de finísimas hebras por la amplia superficie del manto. El rojo forro de éste, doblado hacia una de las puntas, caía sobre el oro como un coágulo de sangre.

Grupos numerosos se agrupaban contra el escaparate, ansiosos de contemplar el atavío de la Virgen; frases de encomio salían de todos los labios; la multitud cuchicheaba sin atreverse á alzar la voz, ni más ni menos que si la calle fuese una iglesia, el escaparate un altar y los palitroques, sostenedores del lujoso manto, la propia madre de Jesús.

Tal se creyera á juzgar por el fervor entusiasta del público.

Y si la multitud se entusiasmaba y recogía á la sola contemplación del religioso adorno, ¿dónde iban á llegar su fervor, su recogimiento, su entusiasmo, cuando los contemplase sobre los hombros de la imagen de talla, iluminado por las lucecillas de miles y miles de cirios, zahumado con incienso, adorado por los sacerdotes, y glorificado por las metálicas voces del órgano?

Momento solemne para los fieles aquel en que se descorriera la cortina encubridora de la imagen y apareciese la madre de Cristo—la que lloró al pie del Calvario, arrastrando por los pedruscos sus plantas desnudas y su roto manto de nazarena—vestida de oro, coronada de oro, calzada de oro y apoyando sus pies en un almohadón repujado de oro. ¡Lujosa fiesta!... ¡Sublime despilfarro de metales preciosos, de luces, de aromas, de melodías y oraciones, hecho en holocausto de la Virgen católica, de la imagen en talla, de la que se vió escarnejada y sola cuando era mujer y madre de carne y hueso!...

La gente se sucedía frente al escapa-

rate, y con la gente sucedíanse también reverencias y aplausos. Mis ojos, que iban de los grupos al manto y del manto á los grupos, se detuvieron sobre una criatura, que desde el arroyo, como si aquel fuera su sitio, como si no se atreviese á trasponer la acera, contemplaba el brillante obsequio.

Era una mozueta de quince años. En su rostro pálido marcábanse las huellas del hambre; en sus ojos azules las tristezas del abandono; en su contraída boca las amarguras de la miseria; en toda su figura la historia de días sin pan, de noches sin refugio, de años de sufrimiento; los cabellos rubios, más puros que los hilos de oro tejidos para el lujoso manto de la Virgen, se escapaban como haces de luz vomitados por una nube negra; de un pañuelo negro hecho jirones, roto en pedazos, descollábase por sus hombros un mantoncillo de inclasificable color; sus pies desnudos golpeaban distraidamente las piedras del arroyo, y sus manos, caídas á lo largo del cuerpo, ostentaban las transparentes livideces de la anemia.

[Conjunto siniestro, imagen dolorosa, envuelta en una atmósfera de inocente candor! ¡Virgen de carne, que, arrastrando por el arroyo sus pies descalzos y un roto traje de mendiga, contemplaba con estúpido asombro el costoso regalo hecho por los hombres á la imagen de talla, representante de la madre de Dios!

Miraba yo á la pobre niña con lástima grande; lástima que iba en aumento al pensar en las amarguras de su existencia; en la bohardilla sin pan, sin calor y sin luz, donde morirían de hambre, juntamente con ella, los seres por ella queridos; en su abandono material, que la hacía mendigar el sustento; en su abandono moral, que la obligaría fatal, lógicamente, necesariamente, á rendir su cuerpo, á enlodar su conciencia, á dejar que el vicio se apoderase de su alma, como la anemia se había apoderado de su carne.

Pensaba en esto, y pensaba en el horrible porvenir suyo, llevándola de orgía en orgía, de turgorio en turgorio, de hombre en hombre, hasta que, inservible y envejecida, cayese en el lecho de un hospital cualquiera, para morir sola, sin auxilio de nadie, sin cariño de nadie, sin respeto de nadie, sin otra compañía que la que le deparara la suerte en la fosa común.

En esto pensaba, y, pensándolo, dirigía mis ojos al manto de oro, y veíalo puesto sobre los hombros de la madre de Cristo, cuando la imagen encargada de representarla apareciese detrás de la cortina encubridora de su lujo, vestida de oro, coronada de oro, calzada de oro, apoyando sus plantas en un almohadón repujado de oro, para presenciar el sublime despilfarro de metales preciosos, de luces, de aromas, de oraciones y melodías, hecho en su obsequio por la religiosa multitud.

Pensaba en esto, y mientras el manto de oro y aljófar, dedicado á la virgen de talla, seguía luciendo en el escaparate como un trozo de sol, la virgen de

carne se perdió por el hueco de una calleja como un jirón de sombra...

JOAQUÍN DICENTA.

El bastonero

Nadie se explicó de qué manera podía haber sucedido y que Pablo, aquel hombre incapaz de propasarse en lo más mínimo con nadie, que no tenía otro vicio que el de fumar un poco, y que pasaba como modelo de honradez entre vecinos y conocidos, había sido preso, nada menos que por haber herido gravemente al hijo de un conocido banquero, en uno de los bailes del teatro de la zarzuela.

¿Qué había pasado para que Pablo hubiese cometido tamaño desafuero? Muy grandes tenían que haber sido los motivos, y deseoso de conocerlos, me encaminé á la cárcel, donde pude verlo gracias á mi amistad con el director del establecimiento y á tratarse además, como aquel me dijo, de un delito simple.

Lo que Pablo me refirió es poco más ó menos lo que sigue:

Huérfano desde muy niño, era aún muy joven cuando tuvo necesidad de ganarse su sustento, trabajando en un taller de cerrajero; llegó desde aprendiz á ser uno de los oficiales más aventajados y mejor retribuidos. Ganando para él más de lo que gastaba, permitíase el lujo de vivir en una regular casa de huéspedes y comer fuera de ella, en un fondique inmediato al taller, y aún ahorraba algunas pesetillas, que iban aumentando su cartilla de la caja de ahorros.

Pero esta vida tranquila y hasta cierto punto monótona de Pablo, tenía que interrumpirse, y así fué, en efecto, porque el laborioso jornalero conoció un día á una muchacha, y sin reparar en los antecedentes de aquella, ni en su vida, ofrecióle un corazón sano, una vivienda honrada y el matrimonio, en fin, para más adelante.

Rosalía aceptó. Allí, en un rincón de Madrid viejo, instalaron los novios su mansión: una especie de nido, sin lujo, sin grandes mobiliarios, pero muy blanco y muy limpio, con sus sillitas de anea muy nuevas, sus cuadros de santos recién barnizados, su reloj de pesas y su mesa camilla.

Ella y él se querían, ó, por lo menos, así lo hubiera pensado cualquiera. El matrimonio, que pronto había de serlo, hacía una vida dichosa y feliz.

Los Domingos, Pablo llevaba á mendrar á las afueras á la joven, algunas noches la llevaba al café, y alguna que otra vez al teatro, lo cual quiere decir que la cartilla de los ahorros no aumentaba y que más bien tendía á disminuir.

Así ocurrió, efectivamente, cuando ya comenzó Pablo á hacer los preparativos de boda y á comprar ropa y algunos muebles. Pero ella se lo merecía todo, y Pablo, cada vez más ciego, no

observó que Rosalía no le maba y que solo aguardaba una ocasión para deslizarse de él.

Llegó aquella, y una tarde, cuando Pablo volvió todo negro y tiznado del taller á su casita blanca, se encontró el nido vacío: Rosalía habíase marchado, llevándose algunas alhajas y sus ropas, las que Pablo le había comprado.

Pablo esperó; todavía pensaba, en su credulidad, que aquella mujer que él había pretendido redimir, volvería; pero transcurrió el tiempo y no volvió á saber de ella, y, lo que es peor, ni del nuevo ser que ya pulpitaba en las entrañas de Rosalía.

El obrero, herido en el alma, en un corazón que sólo á aquella mujer había entregado, cayó enfermo; pero una vez repuesto, volvió á su trabajo con más ahínco que nunca y se buscó algunas otras ocupaciones, no sólo para reconstituir sus ahorros, sino para distraerse.

Por eso había sido acomodador, cobrador de una sociedad, y, por último, bastonero en los bailes de la zarzuela.

Celebrábase el de un Martes de Carnaval. El bullicio y la alegría eran en el salón indescriptibles, y los bastoneros encargados de guardar el orden veíanse muy apurados para lograrlo.

Cruzaban el espacio las serpentinas, cubríase la alfombra de espesa capa de papel picado, sonaba entre carcajadas el descorcho de las botellas y el romperse de copas, y subía al techo, como densa niebla, un vaho caliente, que olía á vino y á perfumes, á carne y á esencias.

Pablo, en el centro del salón, permanecía, al parecer, ajeno á cuanto le rodeaba, y sólo cuando la orquesta dejaba oír alguna nota estridente y desafinada, parecía volver en sí.

De pronto una máscara, una mujer que, á pesar de ir del brazo de un hombre, se tambaleaba beoda, se acercó al bastonero, y riendo escandalosamente, le dijo:

—Adiós, Pablito.... ¿y Rosalía?

—¡Ah! Eres tú.... murmuró Pablo.

Y acercando su cara pálida al antifaz de la enmascarada, le preguntó muy quedo:

—¿Y nuestro hijo?

La bella entonces, sin dejar de reír, apoyóse más fuertemente en el brazo de su acompañante, y dijo, al mismo tiempo que este asentía con la cabeza:

—Si era nuestro.

Pablo enarboló el pesado bastón, y un hombre cayó al suelo sin sentido, mientras Rosalía se perdía entre la multitud.

Tal es la historia á la que Pablo puso este último comentario:

—Hay mujeres así; no será ese el último hombre á quien hieren por su culpa: menos mal que le he herido yo en la cabeza; ella le hubiera herido en el corazón.

P. GÓMEZ CANDELA.

EL PAÍS se halla de venta en San José en la librería de Padrón y Pujol.

Commercial Union Assurance Company Ltd.

CAPITAL SUSCRITO, £ 2.500,000

♦♦♦♦♦ Fondos acumulados, £ 5.000,000 ♦♦♦♦♦ Ingresos anuales, £ 1.750,000 ♦♦♦♦♦

Representante en Costa Rica para Aseguros contra Incendios y contra Accidentes, **C. W. WAHLE**

Librería, Papelería é Imprenta

de **PADRON Y PUJOL**

(situada frente al Imperial Hotel)

Papel de música, cuerdas para toda clase de instrumentos, papel y tela de calcar y de dibujo, papel de flores y de crespón, papel de facturas, de encuadernación, de copiar, blocks de cartas, facturas, memorandums, libros talonarios, tarjetas blancas, doradas y de luto, tinteros de bolsa. Juegos de lotería, ajedrez y damas. Cajas de lápices. Libretas de apuntes. Letras de cambio etc, etc, y muchas variedades en el ramo de escritorio.

LIBROS EN BLANCO, clases baratas

En cada correo recibimos las novedades LITERARIAS que se publican.

TODO BUENO Y BARATO

Despacha inmediatamente cualquier trabajo de imprenta

Espacio reservado para los avisos de
“La Mascota”, de Puntarenas, del señor don Santiago H. Viniegra.

EL RESTAURANTE CENTRAL DE JUAN AMIGHETTI

Antes de H. Monlouis

ha hecho una gran adquisición con el afamado cocinero, CORDON BLEU, señor Luis Maestri.

Sus favorecedores quedarán plenamente satisfechos del excelente servicio.

En ninguna parte se comerá mejor!

Dr. T. M. Calnek

OFICINA: Calle Central Norte, casa de don Justo Quirós, frente a la Iglesia del Carmen.

Horas de consulta: de 11 a. m. á 3 p. m.

Los clientes que residen cerca de la «Nueva Botica de San José», de don Mariano Jiménez, pueden dejar sus ordenes para visitas en dicha botica.

Teléfono 226

Gabinete dental eléctrico Único en Centro América

Calle 20 Norte, ó del Correo

100 varas de la esquina del Telégrafo.

Establecido conforme á estudios especiles hechos en persona por el infrascrito en Europa y EE. UU.

Horas de oficina { de 8 a. m. á 10 a. m.
 y de 12 m. á 3 p. m.

Dr. Maximiliano Fischel

CIRUJANO DENTISTA

Vendo

Piedra de granito, labrada, superior á la de Cartago: basas, grada y cordón.

LUIS ANGULO.

Lauro M. Leal

Pasante de abogado

Se hace cargo de asuntos civiles y criminales.

Despacha en el bufete del Doctor A. Zambrana.

Doctor José Joaquín Jiménez

Cirujano Dentista

del Real Colegio de Londres

Oficina frente al Sagrario, bajos de la Escuela de Derecho.

Gabriel Coronado

Agente Comisionista

Se encarga de la compra y venta de mercaderías y fincas de todas clases; de colocación de dinero, de representaciones, consignaciones y todo lo concerniente al ramo.

OFICINA Y BODEGA

Calle 17 Norte, frente al Mercado



Unicos agentes en San José
W. Steinvorth & Hno.



Puro-Aperitivo-Saludable

Previene y cura las fiebres y el paludismo

DE VENTA

en LA MASCOTA y en la FARMACIA DE PARIS del Doctor Rodríguez

Rojas y Bonilla Gran Taller Mecánico

Composición de toda clase de maquinaria por complicada que sea.—Corte y preparación de madera cepilladora y machiembreda.—Venta de maderas secas y de magnífica calidad.—Precios los más bajos de la plaza.

Antiguo beneficio de Riotte

á orillas del río Torres, barrio de Amón



Almacén y Tienda de Novedades

Calle y Avenida Central

AL SIGLO NUEVO

A. HERRERO & Co.

Por mayor y al detal, á precios sumamente bajos, realizamos el inmenso surtido que renovamos cada mes. Todo es de la mejor calidad y de última moda, conforme á arreglos hechos con nuestros proveedores en los mercados europeos.

Importación directa

Nuestro lema es
«Lo bueno y lo barato»

Renovación mensual

LA OFICINA DE LOS

Dres. Rojas y Soto

ha sido trasladada á la Calle 19 norte, frente á la IMPRENTA NACIONAL, 200 varas al norte del Banco de Costa Rica.

El Dr. ROBERTO FONSECA CALVO

receta en el mismo despacho

UNA BUENA OPORTUNIDAD

Vendo una finca que dista unos quince minutos de la Plaza de Grecia y consta de café, caña, potrero y montes, con excelentes aguas, pocas cercas y casa de habitación.

Igualmente vendo un despulpador de Mason de modelo mayor, y una descascaradora Eugelberg, n.º 5, ambos con muy poco uso y en buen estado.

Dirigirse á

EUSEBIO RODRIGUEZ Q.

VIAJES AL PACÍFICO

LA EMPRESA DE TRANSPORTES de Ramón Araya V., ofrece á los viajeros, carretones, bestias y peones, en la estación de Río Grande en el Ferrocarril del Pacífico.

Basta un telegrama á Atenas ó un aviso á Ventura Cordero, en Alajuela.

El tren llega entre 9.30 y 10 a. m. Almuerzo listo en el magnífico

♦ HOTEL DE EUROPA ♦

Buena fé en el servicio y baratura en los precios

¡Atención, Ganaderos!

Doy en arriendo la finca denominada «El Chagüite» situada en «La Barranca» jurisdicción de Puntarenas. Consta próximamente de 400 manzanas de potrero de «pará» con abundantes aguas y cercadas totalmente de alambre.

Para precio y condiciones entenderse en San José con don Manuel Ulloa y en Heredia con

CARLOS LIZANO U.

Agosto 21 de 1901.

ROBERT HERMANOS

Además del surtido de

ROPA

para hombres y niños, han recibido excelente

CALZADO

americano, fuerte y barato.



American Shoe Store

antiguo local de LA COLORADA

frente á la Cantina de Serapio Tomás

El mejor surtido de Calzado Americano para todos los gustos y á precios bajos

Elegancia, Bondad, Baratura

Camisas, cuellos, puños, ropa interior, perfumería

Todo fresco y de calidad inmejorable.

Herrero Hermanos

sostienen con orgullo

LA FAMILIA

Todo lo mas barato, lo mas chic, lo mas acabado, se encuentra á precios rigurosamente equitativos. Desde la tela humilde para el pueblo, hasta el exquisito tejido para el elegante rico y de buen gusto.

Sigue siendo la SEDERÍA el artículo de nuestra particular atención
Calle Central

Bertheau y Comp.^a

EL ACORAZADO

Fábrica de Calzado

Grandes almacenes de géneros, abarrotes y sucursal de EL ACORAZADO en el Puerto de Limón. Ventas con un veinte por ciento de rebaja en sus precios con todo y alzas de cambio y aumento de Aduana.

Se venden medias y calcetines manufacturados en el país. Dinamos eléctricos con sus instalaciones completas desde diez á cien luces. Calzados finísimos cosidos y clavados á cualquier precio. Un magnífico piano, un Cinematógrafo y un Grafófono sistema Edison.

Es un hecho reconocido que los terrenos de Juan Viñas dan el mejor

Azúcar

de caña en Costa Rica y que el ingenio de don Federico Tinoco lo elabora

La Verdad

LA MASCOTA

de los Sres. Pagés y Cañas

de la mejor calidad que por su rendimiento y pureza puede desearse; á esas cualidades une la del bajo precio á que se consigue la cantidad que se desee en

Elixir Antiasmático de Alvarado

Puntos de venta: San José, «Botica Oriental»

Provincias: Las principales boticas.



preparado únicamente por
FRANCISCO J. ALVARADO
ESPARTA, COSTA RICA



Precios

Un frasco. \$ 3.00
Una docena. » 28.00

De resultados admirables en todos los casos de esa cruel enfermedad en que ha sido probado. Experiencias de éxito envidiable durante largos años. No contiene sustancias venenosas ni perjudiciales. Mucho cuidado con las imitaciones.

ECOS UNIVERSALES A través de la prensa

UN PRÍNCIPE EN VIAJE

Un telegrama de Berlín anunció, hace muy pocos días, que el príncipe Adalberto, tercer hijo del emperador Guillermo, va á Chile á bordo del buque escuela «Charlotti» en viaje de estudio alrededor del mundo.

Agrega el telegrama que el príncipe tiene diez y ocho años, que es guardiamarina y que ya ha partido de Kiel.

Esta noticia, á primera vista fútil, no lo es para muchas personas. El bello sexo es sumamente sensible, por regla general, á la idea de los enlaces ventajosos. Muchas señoritas con corazón, que lloran oyendo una romanza y se enternecen leyendo una novela, sueñan con un matrimonio meramente pecuniario y les desean los enlaces por amor, solo á sus amigas. Con esto, hemos ya avanzado que hay más de un corazón que late á prisa desde la lectura de ese telegrama.

¡Ser princesa! Pescar con el anzuelo de dos ojos picarescos, con el gancho de una figura bien modelada y con el cebo de un idilio tropical, al vástago ilustre de una familia de reyes! Partir á Alemania en medio de la voraz envidia de las amigas sinceras, y llegar á Berlín, aclamada por el pueblo; todo eso, ha revoloteado sobre muchas chiquillas santiaguinas en forma de mariposas azules, invisibles é impalpables.

Muchas tienen ya pensado el procedimiento, para echarle el anzuelo al príncipe Adalberto. Al pasar por su lado dejarán caer distraídamente el pañuelo, un finísimo pañuelo de batista, perfumado con coquetería. El príncipe se inclinará á recogerlo, ellas se ruborizarán y le dejarán caer una mirada dulce y agradecida. Adalberto alargará su mano para entregar el objeto, y ellas la suya para recibirlo; al juntarse las manos se rozarán suavemente los dedos y habrá una corriente eléctrica.

En fin, todo esto es programa al que se sujetarán numerosas soñadoras.

Sin embargo, ahí va un balde de agua fría: el príncipe Adalberto es menor de edad, y no puede casarse sin consentimiento de su padre. Y si se casa es tan príncipe, como cualquier cadete de la Escuela Naval. Y además, no podrá casarse sino con una princesa de sangre real.

Conque, aprontar el programa para otra ocasión.

Extranjero

SEPTIEMBRE 24

ESTADOS UNIDOS

Continúa el exámen de testigos ante el tribunal que investiga la conducta del almirante Schley en la batalla de Santiago de Cuba.

ALEMANIA

No obstante que la prensa alemana se ha ocupado mucho de las festividades habidas en Francia con motivo de la visita del Czar, se regocija sin embargo

en apuntar la diferencia entre las moderadas expresiones usadas por el Czar y las de Mr. Loubet, las cuales se consideran en Berlín como el mal ocultado deseo de Francia de vengarse de Alemania. El Czar por el contrario, dió á entender que no tiene la menor intención de intervenir en los asuntos de las demás naciones con respecto á fronteras, cuestiones que actualmente existen. La prensa alemana también publica opiniones de Mr. de Casagnac y otros chauvinistas franceses de que la alianza franco-rusa es de ninguna utilidad á Francia y significa la renuncia á las provincias perdidas.

ESPAÑA

Llegó á Gibraltar, procedente de Mazagán el crucero español «Isabel», con el Secretario de la Legación española á su bordo. El Gobierno español ha enviado una nota al Sultán de Marruecos exigiéndole la entrega inmediata de los dos españoles que fueron secuestrados hace algunos meses de Melilla. La flota española se halla en camino para Tanger.

BRASIL

Procedente de Amazonas acaba de llegar á Rio Janeiro el crucero americano Atlanta.

FRANCIA

En el lunch que se verificó después de la revista del ejército francés, Mr. Loubet pronunció el siguiente brindis: «Señor: al rendir á V. M. mis agradecimientos y los de la República francesa por su bondad en asistir á los espectáculos animadores que han tenido lugar durante los últimos pocos días, vuelve mi pensamiento al gran acto político que los antecedió, preparado y concluido por Alejandro III y el Presidente Carnot y solemnemente proclamado por V. M. y el Presidente Faure á bordo del Almirante Pothnan. La alianza franco-rusa ya ha tenido tiempo de confirmar su carácter. Nadie puede dudar de su origen pacífico ni tampoco de comprender que ha contribuido poderosamente á conservar el equilibrio entre las fuerzas de Europa, cosa tan necesaria á la paz. En cada cuestión que se ha presentado, el mundo la ha visto siempre vigilante y resuelta.

Brindo á la gloria y felicidad de V. M. á la felicidad de la Czarina y la de su familia, á la grandeza y prosperidad de Rusia amiga y aliada de Francia.» Concluido el brindis se tocó el himno nacional ruso. El Czar contestó: «Señor Presidente: En el momento de partir de la Francia donde otra vez hemos recibido cordial bienvenida, deseo expresarles nuestra sincera gratitud y los fuertes sentimientos que nos conmueven. El recuerdo precioso de estos días felices está grabado indeleblemente en nuestra memoria.

Lo que interesa á Francia siempre interesa á Rusia. Encuentro gran satisfacción en esta confirmación de nuestra alianza, la cual mientras puede hacerse respetar, no quiere perjudicar los derechos de los demás. Brindo por la prosperidad de la Francia, á la prosperidad de la nación amiga y aliada; á su valiente ejército y á su espléndida armada.» Concluido el brindis se tocó la Marsellesa.

Crónica

Honor al mérito.

Con este título encabeza una de sus crónicas «La Prensa Libre» dando cuenta de un acto desinteresado del doctor Calnek. Aplaudimos ese rasgo del estimable médico, como en secreto lo hemos hecho con muchos otros de igual índole del querido doctor de los pobres, especialmente de los que ayuda la Sociedad de San Vicente de Paul.

Pesas y medidas

El Municipio de San José ha acordado retirar del comercio todas las pesas y medidas que no sean del sistema métrico decimal, para evitar abusos con el pueblo.

También acordó situar en el Rastro una báscula para pesar el ganado de destace. Por su uso se cobrará un pequeño derecho.

Criminalología

El señor Juez del Crimen de esta Provincia, por sentencia dictada á las 9½ a. m. del 20 de este mes, absolvió de toda pena y responsabilidad al reo Lorenzo Barboza,—conocido también con el nombre de Florencio,—por el crimen de homicidio perpetrado en la persona de Rafael Carpio Segura, vecinos: éste de San Diego del cantón de la Unión y aquel de la villa de Guadalupe. El hecho se ejecutó en Curridabat, como á 20 metros de distancia de la estación del ferrocarril, y un poco pasadas las ocho de la noche del 29 de mayo último.

El mismo Juez, por sentencia de las 9 a. m. del 21 del mes en curso, condenó á Francisco Adriano Mena Jiménez,—reo ausente,—á catorce años de presidio en San Lucas y demás accesorias de ley, por el crimen de homicidio perpetrado en la persona de Onofre Camacho, vecinos: víctima y victimario del cantón de Tarrazú. El asesinato se verificó en una montaña de dicho cantón, entre 7 y 8 a. m. del 19 de diciembre de 1899. La sentencia se basa en el veredicto condenatorio del Jurado de Calificación, del cual fué Presidente el Ingeniero don Juan Francisco Echeverría y Secretario don Federico Herrera Gólcher. En la audiencia alegaron el defensor del reo Liedo don Blas Prieto y el Fiscal don Carlos Díaz.

El 16 de este mes fué presentado al señor Juez del Crimen de esta Provincia, por la Policía activa, el reo prófugo Ezequiel Cisneros Gutiérrez, quien fué condenado desde el 20 de Setiembre de 1895, á un año de presidio interior menor, descontable en San Lucas, por el delito de HURTO DE UN SAN RAFAEL, de propiedad del señor Custodio Hernández. Así es que ese pájaro no se escapará de pasar por agua salada,—aunque San Lucas no sea Santo que le encante y que le sea fácil á sus mimos.

El agua de Santa Ana

En bebidas, la más sana,
Que en «El Descanso» se expende
Es el agua de Santa Ana:
Ni al gusto más fino ofende.

Si señores, esta es la bebida más sana, tónica y digestiva; excelentes cua-

lidades que la hacen recomendable para las malas digestiones, efecto de la dispepsia tan común en estos países cálidos de la zona tropical. Para recomendar las cualidades de dicha agua me valgo de la experiencia propia, pues hallándome yo sufriendo la molestia de dichas digestiones laboriosas, he principiado á usarla y he notado con ella mucha mejoría. Dicha bebida, así como muchas otras, se hallan de venta en mi establecimiento «El Descanso» frente á la Cárcel.

INOCENCIO ANDIÓN F.

Setiembre de 1991.

PODERES

Durante mi ausencia del país, queda al frente de mi estudio el señor don Adolfo Boletti Fait y con mi poder generalísimo el señor Licenciado don Leonidas Pacheco.

San José septiembre de 1901.

FRANCISCO TENCA.

Arquitecto

Baratisima

se vende una casa pequeña, situada al Norte del Parque de Morazán, calle 23 Norte, número 326. Informará don Manuel Bejarano.

En alquiler.

Á 150 varas al Norte del Mercado se alquila una casa pequeña, cómoda y barata. Para pormenores entenderse en la calle 17, Norte, número 247.

Alejandro Aguilar

ha traído de venta curiosidades indígenas de Guatemala, y entre ellas género superior de fantasía para adorno de muebles y puertas de sala. También trae de venta piccitos y semilla de la hermosa palma real cubana.

Aviso.

Se vende de ocasión un Despulpador Gordon, nuevo, una sierra circular, una transmisión para fuerza por cable, muñoneras, poleas, tubos de cuatro y seis pulgadas de diámetro y varios accesorios de fontanería.

J. F. E.

APARTADO 424.

Ocasión calva.

Debiendo ausentarme del país, ofrezco en venta mis casas de Limón. Están «perfectamente situadas» y reditúan dos por ciento mensual. Dónde hallar colocación más productiva para el capital?

Gustavo Pradilla H.

Fernando E. Parraga

Corredor Jurado y Comisionista

Jarabe de Tabonuco

AL GUAYACOL

preparado únicamente por Jiménez & Co.

De éxito seguro en la curación de las afecciones de las vías respiratorias, como **Catarros, Bronquitis, Broncorreas**, etc. y de consiguiente un preservativo contra la **Tisis Pulmonar**.

De venta en la Botica Alemana, San José.

Imprenta y Librería Española de María v. de Linares

VENDO varias fincas, cacao colombiano

Puros finos de J. M. Vaughan: Londres fina, REINA, Regalía chica, PRÍNCIPE. Londres corriente, PANETELAS.—BALSAMO VEGUERO.

Compro joyas finas * **OVIDIO GIL** *
Calle Central, Norte, 222

LA SEVILLANA. - Perez y Rico

Gran Fábrica de Sombreros de Fielto

Está abierta al público esta nueva industria que viene á llenar una necesidad. En la tienda situada al lado del establecimiento de Don Eloy González, serán servidas las órdenes de los aficionados á lo bueno y lo barato. Gran variedad de clases y estilos á precios reducidos.